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Homélie pour la fête de l’Épiphanie 

 
Un Noël pour tout le monde 

 

Lorsque j’étais enfant, la fête de l’Épiphanie exerçait sur moi une grande fascination. Il y avait les rois Mages, 

des personnages mystérieux, guidés par une étoile non moins mystérieuse, jusqu’à la crèche. On prenait le 

temps de placer les personnages dans la crèche et de placer des guirlandes argentées entre l’étoile, fixée en 

haut du sapin, et la crèche pour bien montrer le lien entre l’étoile et les mages. 

Dans ma tête d’enfant, je me disais que Jésus devait être bien important pour que 

de si grands personnages viennent le voir et que Dieu les avait guidés par une 

étoile. Aujourd’hui, ce qui me fascine dans ce récit c’est la richesse des symboles 

qu’il contient, symboles qui nous disent exactement le sens de la fête de 

l’Épiphanie. Ces symboles sont l’étoile et les mages eux-mêmes sur les lieux de la 

naissance de Jésus. 

 

L’étoile 

L‘étoile d’abord. C’est la lumière que Dieu donne aux mages 

pour les guider. Selon les traditions de l’époque, une étoile 

devait apparaitre pour annoncer la naissance du Messie. C’est 

donc cette étoile que suivent les mages. Mais une chose 

intéressante à noter; aussitôt qu’ils arrivent à la maison, 

l’étoile disparaît même s’ils doivent retourner par un autre 

chemin. Cela signifie simplement que, désormais, la lumière 

qui guide, ce n’est plus l’étoile, mais Jésus lui-même. Cela 

signifie que sa vie, sa parole, ses gestes deviennent lumière 

pour guider nos pas sur les routes de la vie, quelles qu’elles soient. La lumière dorénavant, c’est Jésus. Mais 

Dieu aura toujours besoin de quelqu’un pour conduire à Jésus. 

 

Les mages 

 

On ne sait pas vraiment qui ils sont, ni d’où ils viennent 

nous savons seulement qu’ils viennent de l’orient.  D’après 

les études faites sur ces textes on peut conclure que ceux 

qu’on appelait des mages à l’époque étaient sans doute 

des scientifiques, des chercheurs astronomes qui 

scrutaient les étoiles pour y découvrir tout changement et 

en chercher la cause et la signification.  Ils deviennent ainsi 

comme le symbole de tous ceux et celles qui cherchent du 



 

 

sens aux réalités de ce monde et qui, ultimement, même sans le savoir explicitement, cherchent Dieu.  

Aussi ils ne sont pas juifs, ce sont des étrangers des gens venus d’ailleurs.  Ils représentent ainsi toutes les 

nations à qui est destinée la lumière.  Elle est destinée à toute personne qui cherche à découvrir quelque 

chose de plus grand qu’elle-même.  

 

Le sens de la fête 

Ceci nous amène à dégager le sens de cette fête de l’Épiphanie. Qui suit 

immédiatement Noël. Noël, c’est Dieu qui se fait l’un de nous, en Jésus 

pour habiter chez nous, nous faire partager sa vie pour que la nôtre prenne 

tout son sens. Ceci éclaire notre expérience humaine. Et cet éclairage est 

valable pour quiconque cherche un sens à sa vie. Épiphanie, c’est un autre 

mot pour dire, manifestation de Dieu, à tous, à tous les peuples de 

l’univers. Mais pour amener à cet éclairage, il a besoin sans cesse 

d’intermédiaires pour conduire à Jésus comme il a eu besoin d’une étoile 

pour amener les mages jusqu’à lui. 

 

Une signification pour aujourd’hui. 

 

Cela signifie que, pour nous-mêmes qui avons sans cesse à nous réajuster sur le sens de notre propre vie, que 

ce n’est pas ailleurs que dans l’œuvre et la parole du Christ que nous devons chercher. Nous l’oublions si 

facilement. 

 

Cela signifie aussi qu’il y a encore aujourd’hui, des gens qui cherchent du sens dans leur vie, qui cherchent 

Dieu sans le savoir. Je pense à ceux et celles qui, dans leur quête de bonheur, rechercher d’une façon 

insatiable le plaisir, qui finalement ne les satisfait pas. Je pense à ceux et celles qui désespèrent devant leur 

vie, qui n’ont plus de motifs de vivre et qui pourtant s’accrochent à la 

moindre chose qui peut leur faire croire que demain est important. Il 

y a toute une partie du monde qui crie sa misère à l’autre partie 

souvent indifférente. Oui, ce sont toutes sortes de recherche de 

bonheur, pour lesquelles la lumière de Noël peut devenir une source 

de vie et de joie. Mais pour que ces recherches découvrent cette 

lumière de Noël, Dieu continue d’avoir besoin d’intermédiaires. Il 

continue d’avoir besoin d’étoiles vivantes. Et c’est de nous qu’il a 

besoin. 

 

Par notre manière de vivre, par notre partage, par notre espérance et notre confiance dans la vie de tous les 

jours, par notre prière quotidienne, nous pouvons être ces étoiles pour ceux et celles qui cherchent à être plus 

heureux. Si en nous regardant vivre comme de véritables croyants, ils perçoivent qu’il peut y avoir une 



 

 

ouverture de vie pour eux, nous aurions rempli notre rôle. C’est simplement cela que le Seigneur attend de 

nous. 

 

Le Seigneur continue de se donner à nous dans l’eucharistie, il continue de donner sens à notre vie et il 

compte il sur nous pour que d’autres viennent à lui. En communiant aujourd’hui, offrons-lui notre disponibilité 

pour être ces étoiles qui guident vers lui. 


